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第一通电话 宝安区总工会职工心理咨询专线 

ＣＬＢ：喂，请问是宝安区总工会职工心理咨询专线吗？ 

宝安区总工会：心理咨询吗？您这边是哪里啊？ 

ＣＬＢ：是这样，有一个问题。我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话呀。刚刚头

几天咱们这儿这个运丰电子科技有限公司搬厂，然后工人上到厂房楼顶聚集维权、要

求补偿，消防车也到厂去救援候命。那咱们这边这个职工心理咨询有没有参与这个调

解啊？ 

宝安区总工会：这个的话，您稍等一下，我们这是另外一个部门。 

ＣＬＢ：这个不是职工心理咨询热线吗？ 

宝安区总工会：是，但是我们这边是几个人接一个电话，您稍等一下。 

ＣＬＢ：好，好。 

——换人接电话—— 

宝安区总工会：你好，我是这边负责心理工作的，您是，现在是发生了什么情况呢？ 

ＣＬＢ：你好，是这样，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话呀。就是头几天咱

们这儿松岗这边运丰电子科技有限公司搬厂。这个有，他们工人就在厂房楼顶去聚集

维权，声称要跳楼，要求补偿，那消防车也到厂候命。咱们工会这个职工心理咨询的

同事有没有到厂去协助啊？ 

宝安区总工会：嗯，哦，是这个情况。那一般这种就是遇到危机情况的话，我们有危

机干预的人员，就他也会打那个声称是 24 小时危机干预的热线，然后是这部分咨询师

他们会到厂，是经过专门授训的危机干预的人员过去。 

ＣＬＢ：哦，也就是说，如果这个运丰电子厂的工人有需要，可以打那个危机干预热

线。然后那边是由危机干预的同事去到现场去介入？ 

宝安区总工会：对，因为他也是各方的力量都要参与嘛。那他处于一个紧急的状态，

我们有全国的 24小时生命热线，也有深圳市的。 

ＣＬＢ：那个不是咱们工会的吧？是这个工会以外的，是吧？ 

宝安区总工会：对。 

ＣＬＢ：那我就是说咱们工会啊，宝安区总工会职工心理咨询专线。这个，有没有这

个，比如说工会，知道发生这种紧急事情以后，那咱们工会这边的心理咨询有没有紧

急到厂去援助啊？ 

宝安区总工会：其实心理咨询它是属于比较后期的工作了。那前期遇到很多危机，他

是没有办法去坐在那个咨询室里面的，所以还是需要……而且我们工会，目前所能做

的工作是，他有一些他是心理是正常的，但是他属于心理不健康的状态，我们给他提

供这部分的公益服务。对于这种危机的状态，但是工会是没有办法承接的，这个是需

要一个整个的危机团队经过系统的培训去做的。目前我们还是没有办法去做这部分工

作。只能说，职工有问题，我们给他提供相关的热线，让他去打；以及我们其他工作

人员到场，能做一些法律的工作呀，或者心理的工作。但是专业的事情还是需要专业

的危机团队来做。 
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ＣＬＢ：哦，所以这就不是……到现在来讲，这不是工会工作的一部分？ 

宝安区总工会：对，危机干预目前确实是没有办法做。这个专业性跟挑战性都太大

了，我们只做后期他“心理正常、但是心理不健康”这部分人群，可以做一些，做一

个固定的心理咨询。 

ＣＬＢ：就是相对比较静态的，就没有这种危机发生的情况下，就是有这种协助的需

求，咱们职工心理咨询专线就会帮忙？ 

宝安区总工会：对，现在心理也处于探索阶段，还是慢慢在摸索。所以一开始不会去

做比较有挑战性的。 

ＣＬＢ：明白明白。那既然是一个探索性的，那现在，就是过去这段时间，咱们深圳

这边发生的这种关厂比较多，然后工人在这种关厂过程中，因为赔偿补偿啊什么，情

绪比较波动，而且有些甚至要这个公安警察到场去，这个会形成一些冲突……像这种

运丰电子，工人就爬到楼顶去威胁要跳楼。就是说，那这是不是显示，就是说，咱们

工会的这个，对职工心理的这种咨询和援助，有必要往前多走一步——看看是不是能

开始有这种新的这个考虑，就是应对这个新的这种局面形式呢？ 

宝安区总工会：其实遇到这样的事情，我们也是非常痛心吧，就是大家会出现很多心

理问题。我们现在能够做的工作，就是前期做好宣传跟干预的工作，所以重点是在这

一块。那一些，如果真的遇到危机的话，咨询师以及社区的是，我们社区街道都配有

咨询师，以及公司里面也会有这样提供相关的服务。那你遇到危机情况，大家也都会

去到现场的、去工作的，但是工作的重心是干预跟宣传，就预防、先预防吧。让这些

职工尽量不要走在最后，就万不得已要跳楼，这种局面。 

ＣＬＢ：明白，当然。像这种情况，我们也都知道了。就是说，这个跳楼、威胁跳楼

是一种手段了，但是不一定是真的会做。但是也不能排除，现场情况一旦纠结起来、

冲突起来以后，也不排除会失控。那我的意思就是说，是不是作为一个这种新的这种

现象出来了，关厂越来越多，那咱们工会这边会不会考虑把这个心理咨询往前沿推进

一步呢？就是说，应对新的这种局面，那毕竟咱们工会是工人的娘家人，是工人利益

的代表者。那假设工人对工会的信任要比对其他人的信任要高一些，那如果咱们工会

的心理支援能到场的话，会不会，就是说，它不是其他的这种危机应对能取代得了

的？ 

宝安区总工会：嗯。我觉得，可能问题有点多。我只是觉得，这个可能是领导需要去

考虑的问题。我们只是作为一个心理咨询师去接热线，也需要参与进来。但是比如

说，您是来跟我探讨这些比较大的一些话题的话，那我确实是没有办法具体的回答，

因为…… 

ＣＬＢ：没有、没有，这话题一点都不大。因为涉及到一家工厂具体的有工人爬到楼

顶、威胁跳楼，用这种方式来维权。这是很具体的一件事情。它不是一件大事。我觉

得不是大事啊。就是说，所以从咱们心理咨询师的角度，您是咱们工会的这个，属于

咱们区工会的心理咨询师，是吧？ 

宝安区总工会：目前他们还是购买的第三方的服务。 

ＣＬＢ：哦，您是属于是工会购买第三方服务，不是工会编制里面的人？ 

宝安区总工会：嗯对，属于相关的。 
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ＣＬＢ：那您刚才说到，如果要是把这个向前移的话，就是对这种工会的心理咨询、

心理支援，能结合在这种紧急状态中的，对工人的心理支援的话，需要领导来决

定……那我们中国劳工通讯可不可以借这个机会，给咱们宝安区总工会提个建议。请

您能不能作为这个，无论是购买服务的心理咨询师也好、什么也好，帮忙转达一下可

以吗？ 

宝安区总工会：嗯，可以的，转达还是可以的。就是征求你们的意见嘛，然后让工会

的心理服务做的越来越好。 

ＣＬＢ：对对对，而且让这种心理服务既有这个预防、也有应急的这种成分，因为这

现实是有所改变。就是说，我们的建议就是说，咱们宝安区这边的工会职工心理咨询

专线可不可以也加进去一个应急的成分？就是说，一旦发生这种紧急事件的话，有工

会的人作为职工的代表、职工的娘家人，到场对职工进行心理支援。这样可以从心理

支援的角度，可能避免悲剧或者冲突的发生。这个建议不知道是不是，就是麻烦您给

带一下可以吗？ 

宝安区总工会：嗯，可以的可以的。这个我还是可以去向上去反馈的。嗯。 

ＣＬＢ：对，因为毕竟我们做任何工作的安排，就算是工会领导做工会的重点的确认

啊等等的，他还是要跟现实的需求要衔接起来。现实当中有这种紧急状况的需求，工

人在维权过程中的这种心理支援的需求等等。那工会作为工人的代表，其实是担负着

很多的责任的呀，有很多事情要做的啊。 

宝安区总工会：嗯，确实是。那我就把您的意见反馈给我们的领导。您这边还有其他

的要反馈的意见吗？ 

ＣＬＢ：啊没有了，没有了，那谢谢你了。那个，对不起，还没请教，请问贵姓啊？ 

宝安区总工会：我姓张。 

ＣＬＢ：啊小张。 

宝安区总工会：您姓什么呢？ 

ＣＬＢ：我姓韩。我这是从中国劳工通讯打来电话。 

宝安区总工会：我记得您之前好像也打过一次，是吗？ 

ＣＬＢ：啊，这个应该是，之前关于…… 

宝安区总工会：因为声音很像，当时也都姓韩。 

ＣＬＢ：哈，之前有打过，是关于另外的一个个案，好像是。 

宝安区总工会：嗯。 

ＣＬＢ：对，就是也是关于工人维权的一个个案。哦，是您听的电话呀？ 

宝安区总工会：嗯对，因为当时刚过来嘛，然后是需要我们专业的工作人员来对接

的，所以您的声音我记得。 

ＣＬＢ：哦，所以当时我是问的其他的部门的，然后是由其他部门转给您，由您作为

心理咨询师来回答的，是吧？  

宝安区总工会：不是的，当时是，我们这个热线它是法律跟咨询，但是您当时问的问

题，不太属于这一块，所以我要转接给其他的同事来接。 

ＣＬＢ：哦是这样子的，那您这个记忆真的惊人。那行，那谢谢你了，那一些具体事

情我再到其他地方再了解，好吧？ 
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宝安区总工会：嗯不客气不客气，好的好的。 

ＣＬＢ：好，再见啊。 

宝安区总工会：再见。 

 

 

第二通电话 拨打 27716729，松岗街道工会电话（被报错误） 

[语音答录：您好，欢迎致电深圳市宝安区松岗街道办事处，我们将竭诚为您服务，电

话正在接通中，请稍候。] 

ＣＬＢ：喂，请问是松岗街道工会吗？ 

松岗街道工会：啊你什么事？ 

ＣＬＢ：你好，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话呀。这个…… 

松岗街道工会：你搞错电话了吧？ 

ＣＬＢ：啊，这是咱们工会在网上留下的？ 

松岗街道工会：不不不，这是私人电话好吗？搞错电话了。 

ＣＬＢ：哦，这是工会在网站上留的电话呀。 

松岗街道工会：不是、不是，这个是私人电话，好吗？ 

ＣＬＢ：所以您是工会的人，是留下了私人电话？ 

松岗街道工会：不是不是，搞错了，搞错了。 

ＣＬＢ：哦。 

 

拨打松岗街道工会预留手机号，无人接听。 

 

 

第三通电话 运丰电子科技深圳有限公司 

[语音答录：您好，欢迎你致电运丰电子科技深圳有限公司，请拨分机号，查号请拨

0。] 

运丰深圳公司：你好。 

ＣＬＢ：喂，请问是运丰电子科技深圳公司吗？ 

运丰深圳公司：是的，您哪里？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我是从中国劳工通讯打来电话啊。这个，请问咱们这儿有没

有工会啊？ 

运丰深圳公司：工会？有。 

ＣＬＢ：您转接一下工会的电话可以吗？ 

运丰深圳公司：就是我们运丰厂的工会吗？ 

ＣＬＢ：对对对。 

运丰深圳公司：好，您稍等。 

ＣＬＢ：好。 

——转接工厂工会—— 
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运丰深圳公司：喂，您好。 

ＣＬＢ：喂，请问是运丰电子科技工会吗？ 

运丰深圳公司：什么，你哪里啊？ 

ＣＬＢ：我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话。刚才那个总机那边说，帮我转这个

工会啊。请问您是厂工会吗？ 

运丰深圳公司：工会怎么啦？ 

ＣＬＢ：您这是工会，是吧？ 

运丰深圳公司：这个是我同事，他不在位置上。 

ＣＬＢ：哦。 

运丰深圳公司：他……你有什么事吗？我等一下跟他说一下。 

ＣＬＢ：是这样，就是咱们这个工厂，头几天有工人因为搬厂赔偿的事情上到楼顶去

聚集维权。那想问一下，咱们厂工会有没有代表员工跟企业协商谈判啊？ 

运丰深圳公司：这个我不是很清楚。等一等，我去叫他过来。我看他在前台。哦来了

来了，你稍等一下啊。 

ＣＬＢ：好，谢谢，谢谢。 

运丰深圳公司：稍等一下啊。 

ＣＬＢ：谢谢。 

运丰深圳公司：蓝经理，找你的电话，你接一下吧。你这个电话不是坏了吗？怎么今

天又好了。 

——换人接电话—— 

 

 

第四通电话 运丰电子科技深圳公司 工会主席蓝经理 

运丰深圳公司工会：你好。 

ＣＬＢ：你好你好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话啊。您是咱们厂工会负责

人，是吧？ 

运丰深圳公司工会：对对对。 

ＣＬＢ：你好，是这样，就是头几天咱们厂工人因为搬厂赔偿的事，闹到上厂房楼顶

去维权，咱们工会有没有代表员工跟企业协商谈判呢？ 

运丰深圳公司工会：有，工会他们都有来人，还有那个律师，就是在现场设那个咨询

点，还有劳动站都有来人，包括政府书记都有到现场。 

ＣＬＢ：哦，是街道书记，是吗？ 

运丰深圳公司工会：对，街道书记，还有劳动站啊、劳动局的，还有区劳动局啊。还

有那个工会也派律师，还有工会人员都在场，都有在协商协调。但是到目前为止，没

有达成一个共识，没有一个好的方案。 

ＣＬＢ：哦，那工人是要求什么呀？ 

运丰深圳公司工会：工人要求的主要是，就是要求赔偿。 

ＣＬＢ：要求赔偿，这是什么啊，关厂还是什么呀？ 
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运丰深圳公司工会：其实，怎么说嘛。我们厂的理解就是，我们就是产业结构调整，

有些这边的设备要搬过去，那开平那边有那个一二期的那个投产，要搬过那前面去生

产，设备要利用。但是，这边还要重新布置下，要上新的那个项目，医疗订单的那

些。但是员工不这样理解。员工以为就是说，你就是想把设备搬走这样子。 

ＣＬＢ：那厂里搬设备，这是厂里的事儿了。这个会不会形成一个后果，就是说，有

一部分员工、甚至全部员工因此就要离职呢？ 

运丰深圳公司工会：对，因为他们就是说，这几个月他们那个订单也减少，有些订单

也外发。就是说，员工就是说一个月领一两千块，在深圳也活不下去，这是员工的诉

求。 

ＣＬＢ：对，这个就是说，如果涉及到员工得离职，甚至因为订单的问题导致这个工

资减发这种的——那如果要是企业让员工离职，这不是涉及到《劳动法》、《劳动合

同法》等等，这些补偿不是很正常吗？ 

运丰深圳公司工会：不是，现在问题是，企业才五天八小时，还有试一些事给员工

做。但是就是没弄到——现在就是员工要求那个，就在说，因为你搬了机器、要提出

补偿，现在他们就是停工，罢工，有的跑到楼上去啊， 拦机器啊，不让机器走啊、拦

机器啊这样子、拦车这种。 

ＣＬＢ：哦，这好像听起来像是十九世纪在欧美的工人那个砸机器这种，回到一百多

年前了。 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：那这种情况，既然咱们厂有工会，那咱们工会有没有代表员工跟企业方就这

些事儿进行协商谈判啊？ 

运丰深圳公司工会：那个谈判，因为老板也让步，老板就是同意就是说三折。但是员

工不满意这个。 

ＣＬＢ：三折是什么意思，就是按标准补偿的三折？ 

运丰深圳公司工会：员工他是提出要八折的补偿。 

ＣＬＢ：哦，员工的要求还不是要求按照劳动法全额补偿？ 

运丰深圳公司工会：对，全额的八折。 

ＣＬＢ：员工只要求全额补偿的八成？ 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：但是法律规定就是法律规定，这是很严肃的事情啊，这是没得讨价还价的。

怎么还，这个老板怎么居然提出来要给三成呢？而员工怎么只要八成呢？ 

运丰深圳公司工会：不是，因为你这个，他这个劳动节能，因为我们是定义、不定义

为搬厂，他这是一个产业结构调整，设备资源的充分利用。因为这边、这边不是要搬

走就不干了，这边是什么都在保留，这边还要继续开展，包括我们那个已经申请的高

新技术企业、还有申请了排污许可证啊，还要上新的那个工艺，还要上新的设备。 

ＣＬＢ：哦，那这些事情就是说，从工会的角度，就是咱们工会是职工权益的代表，

而且在企业遇到这种争议，要代表员工跟企业管理方协商谈判。那工会在这里边，就

是说，员工提出来要八成，那老板说要三成，那工会在这里边是——就是说，这个谈

判过程是由工会出面来进行的吗？还是员工自己有代表或者是怎么呢？ 
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运丰深圳公司工会：员工有代表，然后政府也有劳动站，主要是劳动站在组织。劳动

局、劳动站在组织。 

ＣＬＢ：哦，员工有自己的代表，就没有麻烦厂工会出面？ 

运丰深圳公司工会：对，因为我那个，我们那个松岗工会，工会他主要是配合那个劳

动站，还有街道办在这个。他就是派个律师过来，工会律师过来协作谈判。 

ＣＬＢ：这不是这样吧。《工会法》、《劳动法》、《劳动合同法》里边并没有规定

工会只是配合劳动站和劳动行政部门啊。工会是很清楚的，要代表员工利益跟企业交

涉协商谈判啊。 

运丰深圳公司工会：对，现在就还没有。他们那个工会那边……我也咨询那个街道办

的工会，我说要不要你们派人来协调一下。他们说，暂时还没有到这一步。 

ＣＬＢ：那这事情已经扰攘了多久了，就是从问题发生到现在还没解决？ 

运丰深圳公司工会：现在应该有六七天了。 

ＣＬＢ：六七天，我看到那个员工爬楼顶那个，应该是好像是 24号、25号的事，是

吧？ 

运丰深圳公司工会：哦，今天有发生。 

ＣＬＢ：今天？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：4月 28号了，员工还在楼顶。 

运丰深圳公司工会：对，前天，昨天前天没有，今天又有上，他是换了个地方。 

ＣＬＢ：哦，那咱们，您……对不起，还没请教您贵姓啊？ 

运丰深圳公司工会：我姓蓝，蓝天的蓝。 

ＣＬＢ：蓝，我可以称您是蓝主席，是吧？ 

运丰深圳公司工会：对对对。 

ＣＬＢ：那蓝主席，您作为咱们这个运丰电子科技有限公司的工会主席，就是您是咱

们这个运丰工人的这个代表，那您有没有召开过咱们厂工会委员会的会议，就是说看

看，工厂的工会怎么样能代表员工跟企业协商啊？ 

运丰深圳公司工会：呃，那个，代表不了。 

ＣＬＢ：为什么呢？ 

运丰深圳公司工会：因为现在我们这个工会委员会啊，那个很多一些的员工啊，都是

离职的。现在主要是，而且我们的工会的员工，组织结构里面就是说，一些资源啊是

配置要多一点。现在问题是那个，闹事的主要是员工，这个一百四十多、一百四五十

人吧，都是员工。 

ＣＬＢ：哦。那一共咱们厂有多少人啊？ 

运丰深圳公司工会：我们厂现在，这里还有将近三百人吧。  

ＣＬＢ：三百人，那有一百多，那差不多有百分之五十的员工在提出诉求？ 

运丰深圳公司工会：对对对。 

ＣＬＢ：哦，那就算是这个，工会委员会现在处于某种停摆状态的话，那遇到这种紧

急状况，蓝主席，您是不是作为工会主席也可以多走一步？就是说，比如说，帮助员
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工选举代表，然后由这个形成新的工会委员会，甚至就是临时谈判委员会，然后跟企

业雇主方进行谈判啊？ 

运丰深圳公司工会：哦，这个，这个。现在他们的员工就有那个代表，在跟那个劳动

局啊，还有那个包括老板啊，他们直接对话、对话在谈。 

ＣＬＢ：那咱们企业工会在这里没角色呀？ 

运丰深圳公司工会：我们啊，现在只能就是说，就是给那个街道办工会啊，就是汇

报、反馈一些事情的进展、一些状况。我们也要求街道办工会就是派人下来那些地

方，但是他们可能应该是政府有统一的那个安排，现在主要是劳动局的人在处理。 

ＣＬＢ：会不会是现在已经，马上就五一长假，就该放假了，明天开始放假。那是不

是大家也都这个（放假）……这也是其中一个？ 

运丰深圳公司工会：应该不会，放假他们应该，我们那个有的设备也是搬在厂门口

的，他们也会在那儿坚守的。 

ＣＬＢ：对，我就是说街道办工会啊，就是说松岗工会的人，他们好像听起来不是很

主动啊？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：那这个可是会……所以您作为，蓝主席，您作为咱们厂工会主席，是向松岗

街道工会提出过要求、请求过支援的？ 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：但是松岗街道工会就是说，他们怎么回复呢？ 

运丰深圳公司工会：他们回复就是说那个，目前他们没有……包括我说，工会要不要

派人送点水啊、面包，来慰问一下吧？他们说，目前没有这个打算。我说要不要那个

派人下来，和这个协调一下吧、谈啊？他们也没有回复说要派人来协调那些。 

ＣＬＢ：哎呀，这个有点太过分吧。这个，工会可是职工的娘家人，特别是遇到了这

种紧急状况…… 

运丰深圳公司工会：对啊。我这是，因为我觉得，因为是我们的工会有点特殊，没什

么资源。因为我们的工会就是，他又是挂在红星社区那个里面的。 

ＣＬＢ：就是说你们这个厂工会是挂在红星社区里边的？ 

运丰深圳公司工会：对，所以我们这种，比如说没有独立的账号啊，平时这每个月要

工会啊，没有给员工一些福利什么的这些。所以变成我们……  

ＣＬＢ：那蓝主席，打个比方，如果要是您，现在员工在楼顶那里。那比如说，您如

果要是上到楼顶，或者不用上楼顶，在楼下跟大家振臂一呼，就是说“我是咱们厂工

会的主席，我姓蓝，请大家下来，然后工会现在代表大家跟企业主进行协商。那有什

么事儿下来先，然后我们一起选举代表，然后工会会跟大家一起把这件事儿一直谈

判，谈出一个结果来为止。”那蓝主席，您能不能就是说，在街道工会不作为的情况

下，您作为咱们这企业工会主席，那是不是可以做出这一步啊？ 

运丰深圳公司工会：呃，其实我在很多地方已经去做出过这个，包括……但是他们现

在，员工已经自己选出了那个代表。现在其实，关键问题是在老板那一边呢。他们是

在互相在僵持的，就是说，达成共识。 

ＣＬＢ：哦，希望能达成共识？ 
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运丰深圳公司工会：好像那个，我们街道工会，还有那个劳动局政府，也把老板叫到

他政府那里去沟通协商了。 

ＣＬＢ：但是这些事情、涉及到劳资关系的事情，政府是在几轮以后的事啊。首先是

咱们企业工会要出面，企业工会如果遇到困难——像您刚才提到的资源也好啊，等等

也好啊，那是街道工会（出面）。街道工会如果要是再做不到、有困难的话，还可以

去宝安区工会；区工会做不到、有困难，还可以去深圳市工会；还有省工会、还有全

国总工会……这个工会系统应该是动起来啊。 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：所以，那现在，一旦遇到这种事儿，这个先是要去到政府？一步就去到政府

了？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：那工会在这里就完全没角色呀，还要这工会干嘛啊？ 

运丰深圳公司工会：对啊，我也觉得是。这个其实啊，我觉得这里嘛，街道的工会，

他要先要下来了解一些情况。 

ＣＬＢ：那（街道工会）有没有下来了解情况呢？ 

运丰深圳公司工会：他有派律师来，工会他有派来。但是工会呢，他也其实没有去做

召集啊这些，跟员工去谈判，就是以工会的这个角色来去跟员工谈什么的，就是说员

工的诉求那些。我看的整场过程，都是劳动局的人在把持、在主持。 

ＣＬＢ：哎呀，这工会的工作，工会是代表工人的，这是工人娘家人。和律师、律师

是一个工具——这个说的不好听一点的话，律师是提供法律意见的。但是，真正的工

作要由工会的人来做呀。那如果工会的人想做一二三，那咨询一下律师的意见，律师

可能说，你可以做一二，但是三不能做。好，那有一个法律意见。那现在工会反而变

成是——我们都知道，工会是购买法律服务，很多这种所谓工会的律师，工会派来的

律师，是某个律师事务所的购买的服务，而不是工会的人。 

运丰深圳公司工会：哦，不是啊？ 

ＣＬＢ：所以您，您不知道这种情况？就是工会派出来的律师，很多都是购买服务的

律师，而不是工会的人。您不知道这情况啊？ 

运丰深圳公司工会：我不知道，我以为都是工会自己的律师。 

ＣＬＢ：哦。这个，那我也在咱们厂网站上看到，就是说咱们厂是这个索尼、卡西

欧、富士康认可的优秀供货商。那您刚才也提到，其实现在是涉及到企业一些暂时的

一些转换经营啊等等，形成的这种不确定和困难都是暂时的。这并不是像很多其他

厂，可能就是完全就要关门了，是吧？ 

运丰深圳公司工会：对，他就搬厂要走了。我们这边是要调整，他要再升级做。主要

是现在我们在申请的医疗体系，要做医疗软硬版结合，外接进行设备，还有充电电动

那些，都要恢复生产。 

ＣＬＢ：那换句话说，就是说，如果现有的这些工人，如果想留下的话，以后的生

产、以后的机器操作，他们以后能不能留下来继续做呢？ 

运丰深圳公司工会：可以的。 

ＣＬＢ：可以做，那既然可以做，这个…… 
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运丰深圳公司工会：对。我们老板也欢迎大家留下来。但是他，反正有一些做法嘛，

就又让员工产生……其实可能触碰到了员工的一些利益，这样子。 

ＣＬＢ：所以这个就涉及到引起了不信任，所以大家干脆就说，“我拿钱走人，我不

在这儿干了”。 

运丰深圳公司工会：对对对。因为这个，就是说，我要街道办工会下来，因为很多一

些情况，因为当面了解，大家才比较清楚、才能去做出那个。 

ＣＬＢ：对。这就我一个外行来说，让我看、听起来，这么我们聊了这半小时，我就

有一个感觉就是，这里边其实不一定要工人一定要走，现在找工作也不容易，对吧？ 

运丰深圳公司工会：对对对。 

ＣＬＢ：那企业这边既然有意愿（工人）可以留下来，那困难是暂时的，不确定也是

暂时的。那这时候，恰恰是工会能扮演关键角色，这跟劳动局、行政部门、政府还差

好几条街呢。 

运丰深圳公司工会：对啊，其实除了一些年龄比较大的嘛，他可能是反正……但是很

多一些，我看一些年轻的组长，就他一部分的人也接受、也有经验的，他们如果是、

完全是，他们也是想留下来的。 

ＣＬＢ：对，如果工会能在这时候介入的话，就不需要工友自己跟老板发生冲突，那

以后就算是留下来也觉得不太好意思、或者是有压力。那工会出面，就隔开了这一

层，那跟这个企业（谈一谈）——比如说，就现在如果一个月只能发这么多钱、甚至

低于这个，当然不能低于最低工资了，那未来多少钱，是在什么时候要补回来，以后

工作的这个保障、什么职务、什么岗位等等的不变或者……那这些东西是可以谈得出

来的呀。我听啊，就我听蓝主席你刚才介绍的，这是完全有足够的空间。如果工会能

有所作为、谈判的话，是可以谈出一个效果来的呀。 

运丰深圳公司工会：对啊，包括一些厂的员工，就是一些诉求啊、福利待遇啊、一些

恢复啊，还有什么这些东西啊。因为他，厂里的员工都觉得就是说，有些厂的那个各

种福利啊，慢慢就少了，有些单、有单做，但是发到外面去做，不给厂里做。就是

说，好像故意在让员工这段时间拿到比较少的工资，然后到时候赔的时候就可以少赔

一点——实在是要给补偿的话。所以员工在这方面，很多其实也是有这点顾虑。 

ＣＬＢ：所以蓝主席，那您觉得，咱们作为企业工会——我刚才也听刚才那位女士称

呼您蓝经理，就是说，您是不是也是在咱们企业有这个管理层的一个角色？一个职务

啊？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：那您在管理方面是负责什么，生产、人事啊还是什么呀？ 

运丰深圳公司工会：我只是个打杂的。我不负责那个行政人事，我只是负责这些……

以前我是技术出身的，是物理、品质，后来转到行政，负责那个环保啊，还有公司的

那个文化宣传啊，这一块。 

ＣＬＢ：哦，那您本人这一次，下一步，会不会也因为公司现在的这些不确定，您本

人也有可能会离开、或者是被离开啊？ 
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运丰深圳公司工会：可能。如果，比如说，像你说，现在我直接就振臂高呼啊，就以

工会的主席这么来接触了，那么很可能就会，可能 99%啊，都会受到公司的秋后算

账。 

ＣＬＢ：那到现在为止，您就算是找街道工会、也是私下里找的，也并没有——企业

并不知道您在履行过这个企业工会主席的这个职责，哪怕是私下里履行的，企业并不

知道？ 

运丰深圳公司工会：呃，知道。 

ＣＬＢ：知道，那…… 

运丰深圳公司工会：他知道我跟工会有在联系，包括老板娘也知道。因为她就问我，

她说我为什么要向工会这些人报告。我没跟她多说，我说我是工会主席嘛，这是工会

的要求，那我必须，这是我的职责。我必须把公司的这些情况、这些状况向工会做个

报告。 

ＣＬＢ：那这个老板娘、或者老板，应该没有就这个威胁过你吧？ 

运丰深圳公司工会：没有，她也没说什么，因为我也没有说什么偏颇的话。 

ＣＬＢ：但是从这个角度来说，老板、老板娘这么质问，你为什么要向工会去报告，

那这里边听起来已经包含了不满，最少是不满——没有威胁的话，也最少是有不满？ 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：那如果老板表现出不满来了，那这个对一个员工来说，那也是有一定压力的

啊。 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：哦，那这个情况下就是说，所以现在，无论怎么样，您作为企业工会主席，

现在已经面对这种情况——老板娘和老板已经发出过这种，间接也好、什么也好、直

接也好的警告，那会不会就干脆振臂一呼、就来一把了？ 

运丰深圳公司工会：哈哈。 

ＣＬＢ：就是说，如果要是企业解雇工会主席，因为工会主席代表员工而解雇工会主

席的话，那企业某种程度也会吃不了兜着走啊。那如果要是告上法庭的话，那是要赔

偿，或者是要承担责任的啊。 

运丰深圳公司工会：这个问题倒，我倒也不怕的。主要是，现在的主要的交接点哦，

就是在谈那个老板。他有没有宏观的、大的格局，意识到这些问题，现在衡量的问

题…… 

ＣＬＢ：所以这时候正需要工会啊，需要一个谈判的对象。敢于直视老板的眼睛，就

以平等的一个身份，但是礼貌的、诚恳的，向老板提出来。并不是说，我指着你鼻子

就骂大街，或者是什么，那个无良老板啊，像我在视频里边也听到，这种无良老板什

么之类的…… 

运丰深圳公司工会：对，什么黑心老板啊这些。如果真的黑心的话，怎么开二三十

年？我们厂开了二三十年了。 

ＣＬＢ：对，所以这时候正需要工会这样的一个代表。理性的、礼貌的、诚恳的向老

板提出来这些要求，也对老板是一个提示。就是说，让他留意这些事情、这些事情是

不能做的。做的话，会涉嫌违法，会有这个风险的。 
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运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：所以，您觉得作为工会主席，您有可能站出来扮演这个角色吗？ 

运丰深圳公司工会：不是，我觉得站出来可以，但是必须要取得那个街道工会的支

持。 

ＣＬＢ：其实您应该已经——我假设您是咱们厂员工全体一人一票选出来的吧？您已

经有员工授权了嘛不是？ 

运丰深圳公司工会：嗯。 

ＣＬＢ：所以您是不是一人一票由工人选出来的呢？ 

运丰深圳公司工会：我们是那个委员会在那儿选出来的。 

ＣＬＢ：就是工会委员会选出来的？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：那工会委员会怎么出来的呢？ 

运丰深圳公司工会：工会委员会？ 

ＣＬＢ：嗯。 

运丰深圳公司工会：就是员工他们选出来的啊。 

ＣＬＢ：就是工人每人一票选出工会委员会来？  

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：然后您这个主席是当选工会委员，然后由当选的委员再选出作为工会主席？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：所以您是有合法身份的啊，不需要街道工会再授权啊？ 

运丰深圳公司工会：不是，授权不是，不用。我就是说支持。比如说是街道工会的人

来，来说一声，以后再去怎么样了解，问一下员工怎么样。 

ＣＬＢ：哦，那明白。就是…… 

运丰深圳公司工会：召集在一起，然后我来说一下情况怎么样，然后要收集一些员工

诉求，然后这样去谈，这样好一点。 

ＣＬＢ：对，就是上级工会给一个，作为娘家人，作为你工会主席，企业工会主席的

娘家人，给你一个定心丸。 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：就说是，你谈判，我们上级工会会支持你。就是说，你需要一个上级工会的

定心丸？ 

运丰深圳公司工会：对，对。 

ＣＬＢ：那上级工会你已经找过，有没有给你呈现出这份定心丸呢？ 

运丰深圳公司工会：没有。 

ＣＬＢ：哎呀，那…… 

运丰深圳公司工会：我觉得松岗街道工会他还是依靠那个，他们就是在打边鼓的角

色。就是劳动局啊、政府啊那些、街道办啊，还有就是完了维持秩序的是派出所的那

个巡逻、消防的嘛，一直在，这几天一直是这些部门在做。 
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ＣＬＢ：所以现在直到，直到事态越来越恶化，越来越恶化，最后变成一个群体性的

事件，治安事件。然后这个派出所警察抓人，然后工人被拘留，然后这又是另外一个

多方面——老板、政府、工会、工人满盘皆输的一个局面。 

运丰深圳公司工会：对啊。 

ＣＬＢ：所以中间能对这个局面发生扭转性的、起到这个作用的，其实就是咱们工会

啊。 

运丰深圳公司工会：对对。 

ＣＬＢ：哎呀这个，我刚才在网上看到，刚刚啊、不到一个月前，3月 30号宝安区的

这个，哦咱们松岗街道工会，召开第四次代表大会。这个宝安区工会的副主席叫什么

呀，陈锦花还来讲话，要求工会组织要亮牌子，工会主席要亮身份。这是 3月 30号，

宝安区总工会副主席陈锦花，来松岗街道工会第四次代表大会上的讲话啊。 

运丰深圳公司工会：哦。 

ＣＬＢ：您有没有参与这个松岗街道工会？ 

运丰深圳公司工会：我参与了，那天我去开过会，我还当选了那个委员嘛，工会委

员。 

ＣＬＢ：所以这个第四次代表大会，您是去参加会议的？ 

运丰深圳公司工会：对对对对。 

ＣＬＢ：所以您有没有听到这个，留意到陈锦花副主席说，工会组织要亮牌子，工会

主席要亮身份？ 

运丰深圳公司工会：有有有，有听到。  

ＣＬＢ：那这个可不可以把它视为，蓝主席，就说是，宝安区工会副主席已经给了你

这个信心呢？ 

运丰深圳公司工会：唉，哈哈。 

ＣＬＢ：另外在这个会上，新当选的咱们街道工会主席丁燕还表态发言，说是她要努

力打造一支强有力的工会干部队伍，把这个党政…… 

运丰深圳公司工会：哦对，那个女的，丁燕我知道，那个工会主席，对。 

ＣＬＢ：对，就是她说要把党政所需、社会所求、职工所及、工会所能的事做好，要

实现职工对美好生活的向往，要让职工群众真正感受到工会是职工之家，让工会干部

是这个最可信赖的娘家人。那现在有这么急的职工所需，您作为咱们这个运丰电子厂

的工会主席，而且也找到了街道工会，那咱们街道工会主席、新当选的主席丁燕表态

发言，她声称要打造这样一支强有力的工会干部队伍，她要兑现啊。 

运丰深圳公司工会：对啊。 

ＣＬＢ：那您还得去找她呀。 

运丰深圳公司工会：所以我一直也在寻找工会的支持，包括他们的指示啊、支持啊。 

ＣＬＢ：那还得去找啊。这个，最少如果要是，您无法扭转事态朝向恶化去发展，最

少咱们对自己的良心有所交代。蓝主席，您作为工会主席，是不断地找过街道工会

了，这个尽到你的职责了对吧？ 

运丰深圳公司工会：嗯对。 

ＣＬＢ：所以一定要去找啊。 
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运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：那您觉得有没有可能，比如说越过街道这一级，直接找宝安区工会副主席陈

锦花呢？就是说，“我现在要按照你的要求，工会组织亮牌子、工会主席亮身份了，

你能不能给我提供这个背后的支援？一旦老板要是打击报复的话，工会要站在我这

边。”可不可以直接去找陈锦花呀？ 

运丰深圳公司工会：我没有他们联系，包括丁燕我都没有她的联系方式。我对接的只

是一个街道总工会的小人，我有他的联系，我也是跟他汇报一些情况那些，一些要

求，包括一些诉求和请求那些。 

ＣＬＢ：那小人也是一个做不了决定的一个工会工作人员？ 

运丰深圳公司工会：对。 

ＣＬＢ：甚至是这个叫什么，刚刚聘请来的、没有编制的社会化工会工作者。 

运丰深圳公司工会：哦对，对对。 

ＣＬＢ：那您觉得，如果我给小人打个电话来说服他这个？ 

运丰深圳公司工会：可以。那样会比较……我觉得你这个事情可能要给那个丁燕主席

（打电话）啊，看她是个什么意见。 

ＣＬＢ：那您有没有小人的电话，我可以直接给小人打呢？ 

运丰深圳公司工会：我没他电话，我只有他微信。 

ＣＬＢ：哦，所以……那其实我这儿手里有这个宝安区总工会的电话，您看您要不要

给区总工会打个电话，直接找这个副主席陈锦花呢？ 

运丰深圳公司工会：可以啊。 

ＣＬＢ：他电话是 2999。 

运丰深圳公司工会：等一下，我记一下啊，2959。 

ＣＬＢ：不是 2959，是 2999。 

运丰深圳公司工会：2959999是吧？ 

ＣＬＢ：不是不是，对不起我重说，29996686。 

运丰深圳公司工会：2999多少，后面是啥？ 

ＣＬＢ：6686。 

运丰深圳公司工会：6686，29996686是吧？ 

ＣＬＢ：对对对。 

运丰深圳公司工会：陈主席是吧？ 

ＣＬＢ：对对，您知道这个陈锦花啊。 

运丰深圳公司工会：好。 

ＣＬＢ：我相信，如果您亮出牌子来、亮出身份来说，“我是这个运丰工会的蓝主

席，我们这儿发生这种事件，我希望找陈锦花主席去请求援助。”那我相信，这个应

该可以找得到的。 

运丰深圳公司工会：哦哦，行，好的。 

ＣＬＢ：行，好的，那我也给您留一个我的电话。那如果万一有什么需要的话，您也

可以、我们也可以保持联系的。 

运丰深圳公司工会：嗯，好。 
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ＣＬＢ：那个，我这边区号是 852，我电话是 27802187。 

运丰深圳公司工会：852-27802187，贵姓？ 

ＣＬＢ：免贵姓韩，我叫韩东方。 

运丰深圳公司工会：哦，好好好，韩主席。 

ＣＬＢ：我这里中国劳工通讯是在香港，所以 00852是香港的区号。 

运丰深圳公司工会：哦哦。 

ＣＬＢ：对，你可以用我的手机加我的微信。 

运丰深圳公司工会：哦好。 

ＣＬＢ：好的好的。那那个谢谢你，不好意思打扰你蓝主席。 

运丰深圳公司工会：没事没事。 

ＣＬＢ：对，希望咱们工会能履责，能介入到这个事情，令到事件最少不要朝恶化方

向去发展。而且最少就、最好的话，能够达成一个劳资的协议，令到大部分工人能留

下来。 

运丰深圳公司工会：好好好，谢谢。 

ＣＬＢ：好，谢谢你了，再见啊。 

运丰深圳公司工会：好好好，谢谢，再见。 

 

 


